



『一步一步進もう』

~Let's Move Forward Step by Step~
東京六本木ロータリークラブ会長

TOKYO ROPPONGI ROTARY CLUB

WEEKLY REPORT

東京六本木ロータリークラブ



『ロータリーは分かちあいの心』

~Rotary Shares~
国際ロータリークラブ会長

発行日 2008年3月3日

No. 26



平成20年2月18日
卓話 『加賀藩の参勤交代』
社団法人 霞会館 理事
前田 利祐 様



加賀藩の参勤交代のお話をいたします。参勤交代の始まりですが、まず秀吉が1598年に死にます。私どもの前田利家が1599年に死にます。その後家康が軍を出して豊臣方との戦争になるもんですから前田家二代目の利長はしうがなく徳川方につきます。言ってみれば豊臣家に對して謀反を起こしたわけです。このとき芳春院という利家の奥さんが人質になって江戸に入っちゃうわけですね。同じように今度逆に徳川家二代目の秀忠が娘の珠姫を前田家三代目の利常の正妻に入れて釣合いを取ったわけです。結局、家康がどうしても天下を取りたいもんだから、そういうことになります。するとそのあとに松平忠政とか毛利輝元とかがこれはやばいといふんで人質を出すことになるわけです。そんなことでいわゆる参勤交代が始まるわけでございます。

参勤交代はまだそのころはちゃんとできてないわけですけれど、どうしても徳川家の方が既成事実をどんどん入れてくるわけですね。1603年に家康が征夷大将軍になって1634年ぐらいに武家諸法度ができる、幕府がどんどん強くなっちゃう。正妻は完全に江戸に入っちゃって、国許には他の奥さんがいるということになるわけです。参勤交代は幕府が弱くなったり黒船が来て国防があったりして1862年になくなるまで220年ぐらい続きました。

加賀藩の参勤交代の回数は1635年から1862年の227年間で参勤が92回、交代が97回ございます。参勤というのは江戸に来たやつで交代は加賀に帰るやつです。もう謀反の気配とかありませんから割と平和なんんですけど、それを続けたというのが一番大変なところですね。行列の人数は大体2,000人ぐらい。5代の綱紀のときなんか4,000人ぐらいいましたが1827年ぐらいになると

大分少なくなってきました。馬も替え馬もありますし人も駕籠かきがあつたり馬の口取りがあつたりします。祐筆もいれば医者も針灸も馬の医者もおりますし、指物師云々といっぱいあります。携帯品は日用品、食料品、いろいろありますけれども、重石を乗せたままの漬物とか殿様の風呂桶、茶道具とかも入るわけです。それから道は金沢を出て信越線と同じ経路を通ります。一番短くてお金のかからないところを選って使うことになります。大体1回、片道のお金は4億近くになります。かなりお金がかかるということですね。

参勤交代の影響をちょっと考えてみます。参勤交代をやりますと、インフラといいますか、道ができますし宿屋ができます。あと文化の関係では度量衡とか貨幣の価値とか言葉、例えば島津さんと秋田の佐竹さんがしゃべりますと、絶対分からないわけですね。じゃあどうするかというと、結局武士の教養といいますか、お能とか、そういうもので話をする。それが唯一武士の言葉ということになるわけです。

もう一つ鎖国というのが非常に大きなものでした。島原の乱とか銀の流出とかいろんな理由があったわけですけど、鎖国によって日本独自の文化ができるわけですね。利休なんかのゆがんだ茶碗なんかもよろしいということになって、いってみればジャポニズムです。明治の前なんかでもジャポニズムがパリの万国博で人気を得たように割とレベルの高いところにあったと思います。参勤交代と鎖国は日本の文化を盛んにしたという意味でよかったです。





■ニコニコBOX情報

井上 和英さん、尾崎 政雄さん（東京杉並RC）
いつもお世話になっております。
20周年記念よろしくお願ひいたします。

深川 明さん（有田RC）
今年初めてメイキャップ致します。今年の年男の深川ですがよろしく御願い致します。

堀井 正雄さん（船橋南RC）
苅田会長には船橋緑化フェアにて、たいへんありがとうございました。

芹澤 ゆうさん
年初より三回も海外出張があり、本当にお久しぶりです。2月2日は、夫の49才の誕生日でした。毎日、元気なのが何よりです。

松島 正之さん
お久し振りです。

宇佐見 千嘉さん
春のおとずれが待たれます、今日この頃でございます。

森 佳子さん
村松先生遠路お出まし戴きまして有難うございました。お話を楽しみにしております。

安間 百合子さん
権禰宜 村松さま、本日は、お寒い中をありがとうございます。

渡邊 滋さん
相変わらず寒さが続いています。
「寒き夜や 折れ曲がりたる北斗星」
村上鬼城

安井 悅子さん
深田様、山本様、立石さんの「Five for One」の世話をありがとうございました。とても楽しい会でした。

浅田 豊久さん
今日は花粉が少ない日ですね。
ハッピーです。

山本 良樹さん
梅の開花を心待ちにしています。

2月25日 合計 55,000円
累計 2,528,500円



東京六本木ロータリークラブ

会長 苅田 吉夫 幹事 岡田 達雄

会報・広報
委員長

安井 悅子

会報・広報
副委員長 片岡 雅敦

事務局）〒106-0032 東京都港区六本木6-10-3 グランドハイアット東京内 TEL:03-4333-8773 URL:<http://www.tokyoroppongi-rc.jp/>

■ 本日のプログラム

平成20年3月3日

卓話『今からでも遅くない—人生改革のすすめ—』
ダイヤル・サービス株式会社 代表取締役社長・CEO
今野 由梨 様

プロフィール

三重県出身、津田塾大学卒業
1969年 ダイヤル・サービス株式会社設立
1979年 株式会社生活科学研究所設立
1987年 米国NYに現地法人Dial Service International Inc.設立、米国女性経営者200人の会(The Committee of 200)初の日本人メンバーとなる
1991年 経済同友会幹事就任(2007年迄)、東京商工会議所 議員就任(現:常議員)
1993年 財団法人2001年日本委員会 理事長就任
1994年 社団法人ニュービジネス協議会副会長就任(現:社団法人関東ニュー ビジネス協議会アドバイザリーボード)
2003年 東京ガス株式会社社外取締役就任(2007年迄)
2005年 社団法人日本ニュービジネス協議会連合会 副会長就任(現:理事)

<主な公職歴>

金融庁「金融審議会」、政府「税制調査会」、総務省「日本郵政公社設立準備委員会」、郵政省「電気通信審議会」、経済産業省「産業構造審議会」、農林水産省「水産政策審議会」、厚生労働省「薬事・食品衛生審議会」、日本政策投資銀行「業務懇談会」

■ 次回のプログラム

平成20年3月10日

卓話『日本経済と改革の行方』
慶應義塾大学教授・アカデミーヒルズ理事長
竹中 平蔵 様

クラブからのお知らせ

2月25日例会より

- 4月14日に開催される山の手東西グループゴルフは、当クラブからの希望者が8名に満たなかったため、不参加となりました。
- 東京杉並RCより、4月4日(金)にヒルトン東京で開催される20周年記念講演・式典・祝賀会のご案内にキャラバン隊の皆さんが出でました。
- 船橋南RCより、「苅田会長が『都市緑化セミナー』に出席頂いたお礼に」と3名の方が訪問され、バナー交換が行なわれました。